

Procureur du Roi en l'élection de Compiègne, pour être envoyé à l'Intendant de la Généralité de Paris, état déjà connu par la publication qu'en a faite M. de Marsy, dans la *Revue Nobiliaire*, 1864.

La liste comprend, outre les familles nobles et les ecclésiastiques qui habitaient le ressort, tous ceux qui, par leurs fonctions, leurs professions, ou pour toute autre cause étaient dispensés de la taxation.

Cet état est divisé par paroisses et M. de Bréda, pour la première partie de la communication, nous donne lecture de la liste des 36 privilégiés de la paroisse Saint-Jacques avec le motif de leur exemption. Il en ressort, comme le souligne le Président, que ces motifs ne sont pas toujours la naissance ou la faveur, mais souvent l'équité et la charité.

M. de Bréda nous fait remarquer que nous trouvons dans cet état les noms de plusieurs familles habitant encore Compiègne. Dans une prochaine séance, notre collègue nous parlera des privilégiés de la paroisse Saint-Antoine.

\*

#### M. MOURICHON

##### *Le noble jeu de l'Arc à Compiègne*

M. Mourichon qui entreprend un ouvrage sur les archers et compagnies d'arc de Compiègne, en commence la lecture. Il prend à son origine l'histoire de l'arc et ses commentaires sur l'époque préhistorique sont illustrés par la présentation de pointes de flèches en silex provenant tant du Musée Vivienel que de la collection particulière de notre vice-président M. Hémerly.

Ensuite, notre collègue nous parle de la création des communautés de défense des villes qui sont à l'origine des confréries et compagnies d'arc, associations qui ont tant contribué à la réussite du mouvement communal.

La bataille de Bouvines, à laquelle participa la milice compiégnnoise, démontre la valeur combative des nouvelles formations d'archers.

Lors de la guerre de Cent Ans, les Anglais comprirent le rôle des compagnies d'arc et c'est à la faveur qu'ils leur accordèrent que sont dus leurs succès contre les chevaliers français lourdement bardés de fer. Mais les Rois de France profitent de la leçon, accordent de nombreux privilèges aux compagnies d'arc et, luttant à armes égales, chassent l'ennemi.

L'aide donnée par les archers compiégnnois aux milices royales fut particulièrement efficace sous Charles V. Enfin victorieux, Charles VII fonde les Francs-Archers, en 1448.

\*

M. MOURICHON

*Le noble jeu de l'Arc à Compiègne (suite)*

Notre collègue poursuivant son étude, nous entretient du noble jeu de l'arc et de l'arbalète à Compiègne, de la fin du xv<sup>e</sup> siècle jusqu'à la Révolution. Il explique la substitution progressive des armes à feu aux armes de jet. — Cette substitution qui fut entièrement accomplie vers le milieu du xvi<sup>e</sup> siècle est due au développement de l'artillerie. — L'arc

et l'arbalète cessent d'être armes de guerre pour devenir strictement de sport. Mais nos confréries populaires n'en persistent pas moins et s'organisent pour conserver leurs traditions. La faveur dont ces exercices continuent à jouir à Compiègne et dans la région, tient en partie à la présence à Soissons du « Grand Maître de l'Arc », l'abbé de l'abbaye de Saint-Médard.

Le jeu de l'arc continue, dans notre ville, jusqu'à la liquidation de toutes les confréries par le gouvernement révolutionnaire.

✱

M. FONTAINE

*La puissante famille des La Tournelle (suite)*

Les seigneurs de la Tournelle de Montdidier ont fait, entre 1201 et 1350, de grandes libéralités à l'abbaye d'Ourscamp et plusieurs de ses membres furent inhumés dans le cloître de cette abbaye.

Puis M. Fontaine nous parle des seigneurs de la Tournelle de Montataire, alliés aux comtes de Clermont, qui firent restaurer au goût de l'époque l'église attenante à leur château, par les architectes de Saint-Leu-d'Esserent. Un chapiteau représente un La Tournelle et sa femme.

Eux aussi firent des donations importantes à divers établissements religieux de la région. Un Robert de la Tournelle, seigneur de Montataire, figure dans les chartes d'affranchissement de Clermont et de Creil, en 1197.

Cette branche semble s'être éteinte vers 1260 après avoir porté le nom de la Tournelle de Montataire pendant environ un siècle.

---